
 
    

 1 

Verbale assemblea Casag  
 

Riunione 19 dicembre 2024 
 
Il giorno 19 dicembre 2024, alle ore 17.00, attraverso la piattaforma google meet, si è riunita 
l’Assemblea dei soci della Casag per discutere e deliberare sul seguente Ordine del giorno: 

1. comunicazioni; 
2. approvazione verbale seduta precedente; 
3. richiesta di ammissione alla Casag di altre associazioni scientifiche: deliberazione; 
4. varie ed eventuali. 
 

Sono presenti/assenti giustificati/assenti: 
ASSOCIAZIONE CIVILISTI ITALIANI (ACI) ASSENTE 

ADDE (DIRITTO ECONOMIA) PROF. FILIPPO SARTORI 

ADEC PROF.SSA MARIA D’ARIENZO 

AIC PROF.SSA LUCIA SCAFFARDI (DELEGATA) 

AIDC (DIRITTO COMPARATO) PROF. VIRGILIO D’ANTONIO (DELEGATO) 

AIDINAT (NAVIGAZIONE) PROF.SSA ELISABETTA ROSAFIO (DELEGATA PERMANENTE) 

AIDLASS (LAVORO) PROF. MAURIZIO RICCI (DELEGATO PERMANENTE)  

AIPDA (AMMINISTRATIVO) MARTINA CONTICELLI (DELEGATA) 

AIPDP (PENALISTI) GIAN LUIGI GATTA 

AIPDT (TRIBUTARIO) ASSENTE 

AISPC (PROCESSUALCIVILISTI) PROF. ANDREA PANZAROLA (DELEGATO PERMANENTE) 

ASPP (PROCESSUALPENALISTI) PROF. MICHELE CAIANIELLO (DELEGATO) 

CSDA (AGRARISTI) PROF.SSA PAMELA LATTANZI 

DPCE (COMPARATO EUROPEO) PROF. ROLANDO TARCHI 

ODC (COMMERCIALE) PROF.SSA GIULIANA SCOGNAMIGLIO (DELEGATA PERMANENTE) 

SIDI (INTERNAZIONALE E UE) PROF.SSA ANGELA DI STASI (DELEGATA PERMANENTE) 

SIFD (FILOSOFI) PROF. BALDASSARE PASTORE 

SISD (STORICI E ROMANISTI) PROF. GIOVANNI LUCHETTI  

AISDUE (UNIONE EUROPEA) PROF.SSA PATRIZIA DE PASQUALE (DELEGATA PERMANENTE) 

ASDIMM (STORICI DEL DIRITTO) FRANCESCO MASTROBERTI (DELEGATO) 

UP (UNIONE PRIVATISTI) PROF. FABIO ADDIS 

  
Alle ore 17.01, il segretario CASAG, prof. Rolando Tarchi apre il collegamento; 

sono presenti, oltre al Segretario Generale, i proff. Fabio Addis, Patrizia De Pasquale, 
Angela Di Stasi, Gian Luigi Gatta, Martina Conticelli, Martina Conticelli, Pamela Lattanzi, 
Giovanni Luchetti, Andrea Panzarola, Francesco Mastroberti, Lucia Scaffardi (dalle h. 
17.07), Baldassarre Pastore, Maurizio Ricci, Maria d’Arienzo (dalle 17.06), Elisabetta 
Rosafio (dalle 17.07), Virgilio D’Antonio (dalle 17.08), Giuliana Scognamiglio (dalle 
17.10), Michele Caianiello (dalle 17.38), Filippo Sartori (dalle17.42). 
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Il Prof. Maurizio Ricci assume la presidenza della riunione e il Prof. Rolando Tarchi 
svolge le funzioni di segretario verbalizzante.  Constatata la presenza del numero legale, il 
Presidente apre la riunione alle 17.05.  
 

Il Presidente comunica di avere ricevuto la richiesta da parte del prof. Giovanni 
Luchetti di procedere ad un’inversione dell’o.d.g., anticipando la trattazione del punto n. 3 e 
propone all’Assemblea questa modifica. L’Assemblea unanime approva.  

 
3. Richiesta di ammissione alla Casag di altre associazioni scientifiche: deliberazione; 

Il Presidente informa che è pervenuta la richiesta di ammissione alla Casag dell’Associazione 
italiana di diritto romano (AIDR), di recente costituzione. Il Presidente da quindi lettura 
dell’art. 8 dello Statuto per come recentemente riformulato, ricordando quali sono le 
condizioni ivi stabilite per l’ammissione in Casag di nuove società scientifiche. Nel caso di 
specie l’area del diritto romano risulta essere già rappresentata da un’altra Associazione, la 
SISD (Società italiana di storia del diritto); risulta pertanto necessaria l’espressione del 
parere favorevole all’ammissione da parte del Presidente di quest’ultima, prof. Giovanni 
Luchetti, cui viene data la parola. 
Il prof. Luchetti esprime parere favorevole alla richiesta avanzata da AIDR.  
Il Presidente Ricci invita quindi il Segretario generale ad informare l’Assemblea in ordine al 
rispetto dei requisiti richiesti dall’art. 8 dello Statuto della Casag.  
Il prof. Tarchi riferisce che la richiesta in questione è stata regolarmente inviata il 2 dicembre 
scorso dal Presidente Oliviero Diliberto, allegando lo Statuto dell’Associazione, il verbale del 
Consiglio direttivo del 14 luglio 2024 (dal quale risulta l’avvenuta elezione dello stesso 
Diliberto per la prima metà del triennio in corso con successivo subentro nella carica della 
prof.ssa Carla Masi) e l’elenco dei soci iscritti. Da quest’ultimo documento si evince che il 
numero dei professori di prima fascia aderenti è pari a quarantasette; poiché attualmente dal 
sito Miur risulta che i docenti ordinari afferenti al gruppo scientifico disciplinare 2024 
GIUR/15 (DIRITTO ROMANO E FONDAMENTI DEL DIRITTO EUROPEO) sono settantasette, 
risulta soddisfatta a condizione posta dall’art. 8 comma 3 che considera rappresentativa 
un’associazione alla quale siano iscritti non meno del quaranta per cento dei docenti di prima 
fascia afferenti al medesimo settore scientifico-disciplinare (nel caso di specie la 
percentuale risulta del 61%). Il Segretario generale conclude il suo intervento rilevando che 
allo stato esistono tutte le condizioni per deliberare in ordine all’ammissione dell’AIDR alla 
Casag.  
Ricorda inoltre che, a seguito dell’accoglimento della richiesta si dovrà procedere 
all’aggiornamento della tabella allegata allo Statuto che riporta l’elenco delle associazioni e 
società scientifiche affiliate alla Casag.  
Non essendoci interventi nella discussione aperta dal Presidente, quest’ultimo apre la 
votazione. La richiesta di ammissione dell’AIDR viene approvata all’unanimità (venti presenti, 
venti voti a favore), con conseguente conferimento al Segretario generale del compito di 
aggiornare la tabella allegata allo Statuto. 
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2. Approvazione verbali sedute precedenti. 
Il Segretario Generale, prof. Tarchi, ha inviato, unitamente alla convocazione di questa 
assemblea, il verbale della riunione del 4 novembre 2024. Il Presidente chiede ai presenti se 
abbiano osservazioni da fare o richieste di modifica. In assenza di richieste, il verbale viene 
messo in votazione e approvato all’unanimità. 
 

1. Comunicazioni 
Il Presidente informa l’Assemblea che il convegno su “Sviluppo della conoscenza e 
intelligenza artificiale” organizzato dalla Casag insieme alle associazioni di secondo livello 
delle Aree 13 B e 14, originariamente previsto per il mese di dicembre, non si è potuto svolgere 
per sopravvenuti impegni del Ministro A.M. Bernini e che è stato rinviato a febbraio/marzo 
2025. 
 
Il Presidente informa che lo scorso 16 dicembre si è svolto presso l’Università di Roma tre il 
convegno su “Metodi innovativi per la didattica nei corsi di Giurisprudenza: un dialogo 
interdisciplinare” alla cui organizzazione ha concorso anche l’Università dell’Insubria. Si è 
trattato della seconda iniziativa dopo l’evento che si è svolto a Bologna nella primavera 
scorsa; si tratta di un tema sul quale dovremo nuovamente tornare promuovendo ulteriori 
iniziative, nella prospettiva di un’ulteriore revisione degli ordinamenti didattici che superi 
l’attività di manutenzione ordinaria svolto in questi anni ed alla quale la Casag ha partecipato 
attivamente. 
 
Il Presidente ricorda che nella riunione del 4 novembre l’Assemblea aveva approvato un 
documento per chiedere al MUR di intervenire con un atto formale per stabilire l’equipollenza 
della classe di laurea LM-Sc-Giur alla LMG-01 relativamente alla possibilità di consentire in 
via generale la partecipazione ai laureati di questa classe ai concorsi nelle pubbliche 
amministrazioni. Il documento è stato poi inviato al Presidente della Conferenza dei direttori 
di giurisprudenza, prof. Antonio Carratta per una condivisione. In quella sede sono tuttavia 
emerse resistenze e perplessità ed è stato deciso di affidare alla giunta della Conferenza il 
compito di predisporre un nuovo documento, inserendo condizioni più restrittive riguardo 
alla tipologia dei corsi ed al numero dei cfu in materie giuridiche effettivamente acquisiti. Pur 
sottolineando come un simile approccio risulti penalizzante per un corso di laurea della 
nostra area rispetto a quelli di scienze politiche o di economia, il Presidente ribadisce 
l’opportunità di ricercare un’intesa con la Conferenza dei direttori, anche mediante 
l’interlocuzione diretta con le persone che ne fanno parte e, in particolare con i membri della 
giunta.  

 
4. Varie ed eventuali: 
Il Presidente ricorda che è stato inviata a tutti la comunicazione di una Casa editrice di rilievo 
con richiesta di liberatoria da parte degli autori di contributi pubblicati da proprie riviste al 
fine di utilizzarli per l’addestramento e il testing di sistemi di intelligenza artificiale. 
Trattandosi di una questione nuova e di estremo rilievo con un forte impatto sui diritti degli 
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autori, il Presidente riterrebbe opportuno procedere ad un approfondimento da parte della 
Casag mediante costituzione di un gruppo di lavoro ristretto che se ne occupi.  
Si apre sul punto un’ampia discussione, con interventi dei Proff. Scognamiglio, Di Stasi, 
Gatta, Rosafio, Tarchi, D’Arienzo, Pastore, Conticelli, tutti concordi nell’esprimere l’esigenza 
di approfondire questo tema per il suo rilievo e l’impatto che può provocare nella prospettiva 
futura.  
All’esito della discussione pertanto deciso di costituire un gruppo di lavoro per il quale 
offrono la loro disponibilità le prof.sse Di Stasi, Rosafio e Scognamiglio. 
 
Conclusa la trattazione dei punti all’odg, la riunione termina alle h. 18.26. 
 
Il Presidente         Il Segretario 
Maurizio Ricci       Rolando Tarchi 
 

 
 
 


